
十余家开发企业负责人支招济南CBD建设

地地下下世世界界建建多多大大需需提提前前定定好好位位

CCBBDD将将建建济济南南首首条条酒酒吧吧街街
中央商务区招商引资政策正在草拟

本报记者 喻雯

24日，在中央商务区开发企
业招商座谈会上，开发企业对
CBD的城市设计提出了建议。针
对企业关心的问题，济南市相关
部门也给出了明确的回应。

针对企业普遍提到的“完善
基础设施，加强市政等配套”，济
南市规划局局长贾玉良说，中央

商务区的城市总体设计出炉后，
下一步将委托华东建筑总院等
国内顶尖设计单位开展地下空
间等专项规划，具体有综合交
通、地下空间利用、市政配套、景
观环境设计等。“这些专项规划
将会细化有关交通、市政配套等
问题。”贾玉良说，针对大家提到
的丰富夜间生活，避免“夜间空
城”，规划在CBD片区东西轴线

上做一条进深为8米的酒吧街，
这也是济南第一条完整的酒吧
街，是丰富CBD上班族及周边市
民文化、娱乐、休闲生活的重要
形式。

“北望黄河赏鹊华秋色，南倚
泰山揽山水入城。”贾玉良说，他希
望未来CBD可以建成一个富有泉
城特色、宜居宜业的理想场所。

针对企业关注的拆迁问题，

历下区区长宋永祥说，目前CBD
片区已先后释放出710亩地、810
亩地和1007亩地，当前中央商务
区3 . 2平方公里范围内可供开发
的征地已经达到了2500亩左右。

“我们将对企业做好各种服务，
给企业打造一个好的投资环
境。”宋永祥说，下一步历下区将
出台政策，对CBD的每个建设项
目成立工作小组，从项目前期规

划、拿地到竣工、验收等，工作小
组提供全程的服务。

在座谈会上，不少企业很关
心CBD的招商优惠政策，对此，
济南市投资促进局局长宋卫东
说，目前CBD的招商引资政策正
在草拟中，未来将凝聚各界力
量，结合具体项目开发，加快推
动CBD建设发展，在商务区的建
设和发展方面实现共赢。

CBD五座标志性建筑

绿地瞄上420米“山”

已开始做前期设计、

商业业态等研究

本报记者 喻雯

“山、泉、湖、河、城”，五座
富有泉城特色的地标建筑将成
为CBD片区中最大亮点。这个
规划也引起了“超高层专业户”
绿地集团的兴趣。24日，绿地集
团山东事业部总经理助理陈莉
说，9月份集团与济南市政府签
订了超高层合作框架协议，根
据CBD城市设计要求，他们瞄
准了420米的超高层，目前已经
在做前期的设计、商业业态等
研究。下一步等供地方案出台
后，将出手把项目落地。

根据城市设计方案，济南
CBD将在中央建设五座高度在
220米-420米的塔楼，体现济南
五大城市特色：山、泉、湖、河、
城。面向西边的五顶茂陵山，三
高两低，俯视如同一只手的五
个指头。

“我们想做最高的地标，也
就是代表‘山’的420米的超高
层。”陈莉说，今年9月14日，绿
地集团跟济南市政府签订了绿
地集团《济南中央商务区超高
层项目战略合作协议》。根据当
时的设想，超高层的高度将达
到569米，这个高度可以排进世
界前十。“那个时候CBD的城市
设计方案没有出台，当时计划
建的是一栋超高层，所以高度
在500多米。根据现在的规划，
片区要建的是超高层建筑群，
高度就没必要那么高了。”陈莉
说，他们看好的是片区最高的
420米的超高层，已经开展了前
期设计、业态等方面的研究。从
功能定位上，CBD的超高层跟
目前的第一高绿地中心将有所
不同，主要以金融中心为主导
来做产业导入和聚集。

对于超高层建筑，陈莉说，
从他们在武汉、大连等城市建
设超高层的经验来看，目前济
南CBD给超高层建筑的地块面
积偏小，只有18亩地左右，不宜
于整个建筑的统筹规划和建
设，她建议如果是420米的超高
层，地块的面积可以在50亩地
左右。“从规划设计来看，片区
有商业和住宅混合地块，为了
避免一些城市出现的‘夜间空
城’现象，我们建议可以适当增
加地块的住宅功能，从而可以
保证更多人口的导入，有了人
气的聚集，才能真正做到全天
候的活力。”陈莉也提到了市政
配套的重要性，目前他们集团
的开发项目遇到了缺电问题，
供电不能保证，会直接影响整
个写字楼的运营，这些都是招
商过程中的不利因素，建议有
关部门前期工作提前做好。
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地铁站尤其地下站能否先建设

CBD设计中，四线七站
的轨道交通成为亮点。对轨道
交通建设和片区大项目落地，
华润置地高级副总裁、山东省
公司总经理张大为说，CBD
的小路网、小退界是设计的一
大亮点，建议做好小退界的消
防等市政配套，方便企业入驻
后的系列问题。“建议地铁站
先行，尤其是地下站，片区商
业地下空间会与地下站有联
系，相关部门可以根据地铁站
点提前做好预留，避免未来施
工过程中的再次明挖。”

鲁能亘富地产有限公司
总经理邵长忠说，从目前领秀
城社区来看，南城的交通压力
成为项目最大问题。“CBD一
定要做好交通，我看规划设计
中，车库的数量有些不足。”邵
长忠也提到了市政配套的问
题，水、电、暖、路等做好，企业
入驻后才能更好地开发。万达
地产济南公司总经理袁亚兵
表示，济南CBD在引进企业
入驻前，最好先做好市政配套
建设，这样才能够更好地为企
业提供基本的服务支持。

地下空间发展多大最合适

CBD将建成济南最大的
地下新城，近200万平米的地
下世界里，将有轨道交通、商
业、环路等，为市民提供一个
宜人的环境。对于地下空间的
开发利用，多名企业负责人结
合实际提出了建议和意见。

万达地产济南公司总经理
袁亚兵说，在地下商业的发展
上要慎重，济南与香港不同。香
港的地下商业发达，是因为每
年有大量外地人涌入，这些人
流将为地下商业带来人气，济
南要结合实际情况来进一步明
确地下世界的定位。

世贸股份助理总裁兼山
东区域总经理陆术东说，地下
空间建起来后，运营对于城市
来说是一个挑战，有关的调研
工作前期要做充分。

金大地集团董事长朱克
平说，现在互联网+和网购对
实体商业造成了明显的冲击
和影响，为了吸引项目落地，
建议政府可以出台更多人性
化的政策，比如市政的燃气可
以通到写字楼，使写字楼不再
只是过去呆板的办公场所，可
以增加更多的休闲、娱乐和体
验。

CBD可否增加停车场停车位

CBD近1000万平米的
开发量，未来的交通对片区
将是一个压力。

对于片区着重发展的公
共交通，万达地产济南公司
总经理袁亚兵说，片区发展
公共交通是好趋势，但是也
要考虑到目前市民出行的习
惯。“像深圳的CBD最大的
问题就是停车难，目前市民
对小汽车的依赖性很大，虽
然公共交通有地铁有公交，
但是很多人未必会坐，这是
非常现实的问题。”袁亚兵

说，结合目前的这种现实状
况，建议在CBD可以适当增
加停车场和停车位的建设。

济南中海地产有限公司
财务总监郭新华表示，由于
CBD在规划上为居住商务
混合用地，因此在解决CBD
停车问题时，可以合理利用
停车资源，“比如白天的时候
可以将车停在小区里，晚上
的时候小区居民也可以将车
停在附近单位里，政府可以
搭建一个平台，来合理调配
停车资源。”

CBD夜生活还需要丰富点

恒大地产集团山东公司
总经理谢伟说，CBD是济南
的新名片，要做旺，必须解决
夜间的人气问题。白天、夜间
怎么结合？纽约的曼哈顿都
在转型，写字楼早已不是传
统的写字楼。

济南万科房地产开发有
限公司总经理黄运林说，万
科房产本身在济南东部区域
建设了几个项目，通过目前
建设的项目可以发现，济南
东部区域东西向的交通动脉
还是比较缺乏的，大多是南
北交通更顺畅一些，因此在

建设CBD的时候，应该对东
西向交通动脉进行着重加
强。

世贸股份助理总裁兼山
东区域总经理陆术东在谈起
济南CBD建设时表示，济南
CBD中建议增加一些特色
型的街区，融入并体现济南
本地的特色。同时要对夜生
活进行丰富，让人感到舒服，
CBD中的夜生活不要太拥
挤，“很多CBD中吃饭也得
排队，打车也打不上，我是深
有体会，解决这一方面需要
下点功夫。”

高大帅CBD露面后，大家都对片区后期的招商运营比较关注：1000万平米的开发量，未来将有什么项
目入驻？主要聚集怎样的产业呢？24日，济南市规划局等部门组织召开中央商务区开发企业招商座谈会。
绿地、万科、中海等十余家企业负责人根据中央商务区城市设计方案，结合企业定位和发展意向，主要围
绕基础设施先行、轨道交通同步建设、完善地下空间规划建设、加强配套服务等提出了建议和期待。

本报记者 喻雯

A B

C D
CBD规划效果图


	B06-PDF 版面

